

COLLOQUE NATIONAL DES ESPACES DE REFLEXION ETHIQUE REGIONAUX

ETHIQUE & MANAGEMENT EN SANTE

Quelle(s) approche(s) éthique(s) pour quel(s)
management(s) en santé ?

© Copyright B. Fertier

LYON

DU 6 AU 8 NOVEMBRE 2024

Organisé par l'Espace de Réflexion Ethique Auvergne - Rhône-Alpes (EREARA)
en collaboration avec la Conférence Nationale des
Espaces de Réflexion Ethique Régionaux (CNERER)

CNERER
Conférence Nationale des Espaces
de Réflexion Éthique Régionaux


Espace de
Réflexion
Éthique
Auvergne
Rhône
Alpes

ETHIQUE & MANAGEMENT EN SANTE

Quelle(s) approche(s) éthique(s) pour quel(s) management(s) en santé ?

Approcher le monde de la santé habituellement domaine de la maladie et de la technique, par la thématique plus humaine de l'éthique et du management, c'est interroger et mettre en perspective l'organisation et le fonctionnement des structures de soin, de ses équipes et ses processus, au cœur d'un contexte parfois porteur d'injonctions diverses, potentiellement contradictoires voire paradoxales. Aussi, il nous faut interroger cette thématique selon différents axes pour tenter de mieux appréhender l'approche du management en santé au prisme de la réflexion éthique afin de progresser en ce domaine.

Tout d'abord, il nous paraît essentiel de présenter le concept de management en général et les évolutions d'aujourd'hui dans le contexte qui est celui de la santé, de la façon dont il se déploie, les formes et les méthodes adoptées ainsi que les difficultés identifiées dans le quotidien d'un fonctionnement, tant structurel qu'humain. Il semble également essentiel de lier un tel état des lieux - tant conceptuel, méthodologique qu'expérientiel - à la façon dont le management des structures de santé se conçoit à un niveau plus politique et économique, donc général. En clair, se poser la question de savoir comment une vision sur la façon dont un établissement doit fonctionner - quel que soit le type d'établissement - a nécessairement une incidence, souhaitée ou non souhaitée, sur le travail réel de ceux qui soignent comme de ceux qui managent. Comment corréliser la tendance générale avec le souci des particularités ? Quelles convergences favoriser entre ces deux fonctions confrontées aux grandes disruptions de notre époque ?

C'est dans un tel contexte que l'approche par l'éthique nous semble incontournable et désormais prioritaire. S'agit-il de porter un regard sur la façon dont les politiques de santé donnent la cadence à la vie des établissements et par conséquent, identifier les dilemmes éthiques qui peuvent émerger dans ce passage du politique à la pratique ? Est-il plutôt question d'être attentif à la vie des établissements eux-mêmes, à la façon dont la réflexion éthique y a une place et se déploie ?

La simple interrogation du duo « éthique et management » ouvre déjà à minima toutes ces pistes de réflexion dans les établissements sanitaires et médico-sociaux ainsi que dans les organisations ambulatoires et libérales.

C'est dans un tel cadre de réflexion, qui ne demande qu'à être étayé, précisé et questionné, notamment à l'occasion du colloque national des ERER, que nous pourrons saisir l'occasion de décrire précisément les intrications entre l'éthique et le management, avec en tête l'objectif d'éclairer pour améliorer, de détailler pour mieux comprendre et de cheminer collectivement dans ce travail jamais définitif qu'est celui de l'éthique.

JOURNÉE DE CULTE

Le comité d'organisation
et le comité scientifique du Colloque annuel de la CNERER

COLLOQUE NATIONAL DES ESPACES DE REFLEXION ETHIQUE REGIONAUX

PRE PROGRAMME

Mercredi 6 novembre 2024 à Lyon

LES 20 ANS DE LA LOI DE BIOETHIQUE PORTANT CREATION DES ERER 2004-2024

14H00 : Conférence inaugurale

15H00 : Table ronde

Les réalisations des Espaces de Réflexion Ethique

16H30 : Commémoration des 20 ans de la création des ERER

Espaces de Réflexion Ethique Régionaux / CNERER

Jeudi 7 novembre 2024 à Lyon

ETHIQUE & MANAGEMENT EN SANTE

Quelle(s) approche(s) éthique(s) pour quel(s) management(s) en santé ?

09H00-12h30 : Interventions d'usagers, de soignants, de directeurs et de managers...

14H00-17h00 : Tables rondes : Ethique et management en santé,

Appels à communications

19H00-22h00 : Soirée conviviale

Vendredi 8 novembre 2024 à Lyon

REUNION INTERNE AUX REPRESENTANTS DES ERER

09H00-12h00

Rencontre des espaces de réflexion éthique régionaux (ERER) avec le Comité Consultatif National d'Ethique (CCNE) et la direction générale de l'offre de soins (DGOS)

Assemblée Générale de la Conférence Nationale des Espaces de Réflexion Ethique régionaux (CNERER)

Organisé par l'Espace de Réflexion Ethique Auvergne - Rhône-Alpes (EREARA)

En collaboration avec la Conférence Nationale des Espaces de Réflexion Ethique Régionaux (CNERER)

COLLOQUE NATIONAL DES ESPACES DE REFLEXION ETHIQUE REGIONAUX

Appel à communications

MODALITES DE PROPOSITION DES COMMUNICATIONS

DISCIPLINES CONCERNEES

L'ensemble des disciplines (sciences humaines, sciences économiques et juridiques, sciences et techniques, sciences médicales, paramédicales et pharmaceutiques, etc.) susceptibles de contribuer à une réflexion éthique dans le domaine de la santé.

INFORMATIONS PRATIQUES

Les propositions de communication devront nous être adressées en format PDF par mail à l'adresse : ESPACE.ETHIQUE@chu-lyon.fr.

L'objet du mail doit stipuler : « Proposition de communication colloque national LYON 2024 »

THEMATIQUE

Le thème du colloque national est : « **Ethique et management en santé. Quelle(s) éthique(s) pour quel(s) management(s) en santé ?** »

CALENDRIER

La date de limite de l'envoi des propositions est fixée au **15 septembre 2024**.

CONTENU

Ces propositions comprendront :

- le titre de la communication
- la liste des auteurs
- le nom de l'orateur et son mail, fonction ou statut
- l'ERER, l'équipe de recherche et/ou l'établissement de rattachement
- un résumé de la communication (400 mots)